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本报记者 王向娜

女性、无氧、14座……登山家何静身上

的这几个关键词，足以令人赞叹！

就在上个月，伴随着成功登顶海拔

8027米的希夏邦马峰，何静终于完成了一

项很“顶”很帅的壮举———成为中国首位无

氧登顶14座8000米以上高峰的登山者。

所谓无氧攀登，是指在登山过程中不

使用辅助氧气，这对于登山者而言无疑是

极大的考验。而自2017年开始，何静在短短

的7年间就完成了“14座”目标。

联络到何静，是在一个秋日的上午，她

和大家一样，穿梭于动车与会议的繁忙当

中，连对话都是见缝插针。尽管言语简略，

但一位登山家的勇气与追求跃然纸上，关

于登山，关于人生，何静有着独到的思考，

也在平淡的话语中传递出一种力量。

记者：无论是登山圈朋友的推荐，还是

看以往的报道，您的登山成绩都足以令人

赞叹。完成这样的壮举之后会怎样评价自

己？有什么样的感触？

何静：首先我要承认，女性、无氧、14

座，这几个词在现在的登山圈里确实是比

较“顶”的，因为目前能做到的人不多。在下

山后的这段时间，我的感触很深，但更多的

是平常心，因为在完成这些事情后，我感觉

登山只是我喜欢的一项运动，现在像是完

成了一个指标而已。因为像14座、无氧攀

登，这些可能都是不可能再复制，或者再一

次去完成的事情。

现在回到了日常的生活，我会把这些

所谓的光环和荣誉放下，去规划我的下一

座山，或者下一个人生目标。

记者：在完成这样一个伟大的目标当

中，有什么难忘的场景？

何静：我在2021年计划攀登珠峰，不仅

是想完成自己的梦想，还想通过自己做一

些事为国家献礼。但由于当时错过了冲顶

的天气窗口期，最终登顶失败。有一天在加

德满都的大街上，我买了一张地图，独自徒

步前往珠峰，看到珠峰的那一刻，我再也不

压抑了，对着这座巍峨的雪山放声大哭。那

一刻我想明白了，我就是为它而来的！我一

定要继续坚持下去，一定要再给自己一次

机会。因为人如果连选择尝试的机会都放

弃了，那就真的是失败了。

记者：很多人对于雪山与登山的经历

很少，但对于雪山都充满憧憬，那么您在攀

登过程中对于雪山、对于攀登的感悟是什

么？

何静：在登山的过程中，会看到一些同

样喜爱登山的队友们，每个人都在为了梦

想而坚持，面对孤独、伤痛、不理解，甚至直

面死亡。我也在不断思考，这是梦想的力

量吗？是什么在驱使着他们一次再一次地

出发？这些实实在在发生在身边的人和事，

对于我的人生，对于我的登山都有很大的

触动，是身边的这些榜样给了我登山的原

动力。

记者：谈到登山当中的感受，我听到一

个印象最为深刻的回答是：登山的感觉就

是你困得要死、饿得要死、累得要死，这三

种感觉相加起来的感觉……作为一名登山

家您是如何看待、如何克服这些困难的，又

是如何还能坚持一次又一次地去“受虐”？

何静：我登山是机缘巧合，因为我喜欢

户外，喜欢大自然，喜欢登山的简单。当每

次被问到登山感受时，我都回答说，我在去

每一座山之前，都会做好对这座山的了解，

包括出行前的物资准备，和向导的充足沟

通，做好每一个登山节点的预案等，甚至我

会做好每次可能发生不可逆的情况的准备

……这样我才能平静和坦然地去允许一切

在我身上发生。当然，基础的针对性的运动

量，常态化的拉练，是我愿意去尝试重复登

山的保障。

我认为登山和任何一件事情一样，都

需要在慢慢的摸索当中，不断地去总结和

交流，最终才能真正地找到热爱的感觉，触

达你内心最柔软的地方，也能帮你抵挡住

所有可能发生的伤害。这一种热爱的感觉

和力量，是我想要的，也是我一直会去保持

的探索方向。

记者：作为一名女性，可能会有更多的

顾虑，比如家庭、生活、恐惧……您如何平

衡日常生活与登山的关系？

何静：我就是一位普普通通的女性，有

我自己喜欢的事，喜欢的人，有我完整的家

庭，我的家庭一直处于良性关系中。只不过

我更清楚我自己要什么，我家里人要什么，

在有些事情上我会以家里人的意见为重，

在有些事情上我会以自己的判断为主。登

山这件事与家庭关系没有什么关联，一切

都以顺其自然为主。我接下来也会多多陪

伴家人，陪伴是最长情的告白。

记者：下一步的目标是什么？无论是登

山或者其他。

何静：当然还会继续登山，还有很多挑

战在等着我，比如一些山峰的新路线、反季

节攀登等等。而且我还希望自己能从北坡

再次登顶珠峰。

温子华期待成为更好的自己

本报记者 周 圆

新赛季中国男排超级联赛打响后，保定沃隶男排

的表现最为抢眼，他们接连力克卫冕冠军上海光明男

排和上赛季亚军北京北汽男排。队中身高2.03米的接

应温子华表现较为突出，这位在本月25日将迎来25岁

生日的球员，正在和保定队一同成长、进步。

保定男排近几个赛季一步一个台阶向前发展，

2022-2023赛季获得联赛第五，2023-2024赛季首次

闯入联赛四强。9月进行的全国锦标赛上，以保定沃

隶男排为班底的河北男排在决赛中击败上海男排夺

冠，斩获自1972年建队以来的历史最佳战绩，同时也

是河北三大球时隔33年再次取得全国最高级别赛事

冠军。

伴随着球队的进步，以接应温子华为代表的一

批河北年轻球员也在不断成长。1999年11月25日，温

子华出生在河北省唐山市滦南县，小学毕业后，他来

到唐山市体育运动学校开始接触排球。2016年10月，

温子华在河北青年男排试训，从此开启了专业队的

生活。

在2022年以前，河北男排长期都是国内联赛排

名下游的队伍，温子华尽管进入河北青年男排和河

北男排多年，但一直都不太被人知晓。直到2022年，

一切发生了改变。在各方的重视和合作下，成立了

保定沃隶男排俱乐部，2022-2023赛季俱乐部引进

了外援，本土球员也发挥出水平，保定男排成为那

个赛季的大黑马，最终联赛排名第五。

从2022-2023赛季开始，以温子华为代表的一

批河北年轻选手在国内排坛崭露头角。温子华也凭

借联赛的突出表现，在2023年入选中国男排，并在同

年7月参加了2023年

国际排联挑战者杯。

“ 去 年 国 家 队 的 经

历，对我而言是很宝

贵的经验，尤其是参

加了挑战者杯，对我

有很大的提高。”尽

管进入国家队时间

不长，但短短几个月，让温子华对排球的认识提升了

不少。

从国家队回到地方队，温子华原本希望在上赛

季联赛中有所作为，但或许是从国家队回来后对自

己的要求更高，导致比赛中起伏较大，加之后来在和

天津食品集团男排比赛时崴脚受伤，他的竞技状态

受到了较大影响，进而又影响到他的心态。因而整个

赛季他的状态都是起起伏伏，在场上也时常被队友

替换下场调整。

看到温子华这样的状态，保定男排教练组十分

重视，积极帮助他治疗和恢复，并与他交流谈心。渐

渐地，温子华的伤病得到了恢复，也解开了心结。

今年9月的全国锦标赛，温子华成为河北男排夺

冠的关键人物，他在决赛中的进攻成功率非常高，让

上海男排主教练沈琼很是头疼，始终没有找到很好

的抑制办法。全国男排锦标赛冠军也是温子华获得

的第一个冠军，“对我有很特殊的意义，给我很大的

自信，也激励我不断进步。”

本赛季联赛开赛以来，保定男排连胜上海和北

京两强，在客场击败天津男排，温子华的表现也让人

印象深刻，尤其是他的进攻和发球。比赛中，队伍很

多不到位的调整攻、困难球都交给他。队伍在落后

时，他的发球轮往往能够成为球队的追分轮。在第五

轮对阵北京男排的比赛中，温子华砍下全场最高的

26分，再次成为球队获胜的关键。目前他的联赛总得

分、进攻得分和发球得分等数据都位居前列。“越来

越会打球，关键分比之前敢下手，手不紧了。”从全国

锦标赛到联赛，温子华正在向一名成熟的运动员发

展，但还有成长的空间，“今年联赛自己的表现比去

年要好一些，但是目前来看还是会有起伏。希望通过

这个赛季，自己的进攻和发球能够有所提高，更加犀

利、更加稳定。”

“这个孩子很努力，只是比赛经验有些欠缺，相

信只要这样坚持下去，在不久的将来一定能够为河

北男排、为中国男排贡献更多力量。”谈到温子华，保

定沃隶男排主教练刘光心给出了这样的评价。

对于未来，温子华渴望重返国家队，经受更多历

练，“去更高水平的比赛检验自己、提高自己。”

丁俊晖：

我对冠军的渴望始终如一
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赛后，在球台边上和家人合影时，丁俊

晖的父亲丁文钧抱着他的大女儿，妻子张元

元一手抱着小女儿，一手擦着眼泪，丁俊晖

站在他们中间，热泪也在眼眶里打转……

11月10日结束的2024年斯诺克国际锦

标赛决赛，丁俊晖10比7击败英格兰名将韦

克林，夺得冠军。这是丁俊晖的第15个排名

赛冠军，这次的冠军，他等待了将近5年的

时间。

2005年，18岁的丁俊晖在当年的中国

公开赛上一战成名，他在决赛中击败“台球

皇帝”亨德利，拿到首个排名赛冠军，成为

历史上获得排名赛冠军最年轻的球员。自

那之后，丁俊晖就成为了中国台球的一面

旗帜，在他的带动下，中国台球运动迎来了

更广阔的发展空间。

在此后的职业生涯中，丁俊晖在很长

时间内都保持着强大的竞争力，虽然期间

也有过低迷期，但他总能重新崛起，并不断

在排名赛中拿到冠军。不过随着年龄的增

长，他拿到冠军间隔的时间也在拉长，2019

年12月的英国锦标赛，丁俊晖在决赛中10

比6击败英国选手马奎尔，拿到了自己的第

14个排名赛冠军，这是他在28个月之后再

次拿到排名赛冠军。

当时丁俊晖说：“我想要夺冠，真的已

经过去很长一段时间了。我并不需要向任

何人证明自己，我只是想赢，这是我的梦

想。”

英国锦标赛的冠军，让很多球迷再次

燃起了对丁俊晖的信心，认为他会进入一

个新的上行轨道，继续冲击他一直以来追

求的世锦赛冠军。但此后事情的发展却出

乎了大家的预料，英锦赛之后，丁俊晖陷入

了更长时间的“低潮期”，一些比赛即使打

进了八强四强，但都没能问鼎，直到这次南

京国际锦标赛之前，这样的情况已经持续

了将近5年的时间。

在此期间，不少球迷对丁俊晖的表现

感到失望，而且在比赛之外，丁俊晖还有很

多事情需要兼顾。2020年，丁俊晖在英国谢

菲尔德成立了斯诺克学院，为年轻球员提

供良好的训练环境，也把经验传授给他们，

帮助他们少走弯路。去年小女儿出生后，也

需要他有更多时间去照顾家里。

丁俊晖也承认自己的状态不稳定，“我

打比赛，没有长期稳定在八强、四强，要么

提前几轮就被淘汰了，要么就打到最后，我

总结了一下，我大部分职业生涯就是这个

情况。”

虽然外界有质疑，自己又身兼多职，但

丁俊晖最钟情的还是这方球台，他从未放

弃努力，一直在参加比赛，不断调整自己，

“我对冠军的渴望始终如一。我会参加应该

参加的比赛，尽量打出自己的水准，至于能

不能拿冠军，不是我一个人说了算，有时候

对手也会打得很好。”

本次国锦赛上，即使打进了决赛，丁俊

晖依然十分谨慎，虽然自己的世界排名比

对手高，但他直言，排名并不代表竞技状

态，一切还要在赛场上见分晓。

此番夺冠，丁俊晖不仅再次证明了自

己，也拿到了冠中冠的参赛资格。国锦赛之

后，丁俊晖马不停蹄来到英国参加冠中冠

邀请赛，遗憾的是，在北京时间13日进行的

冠中冠首轮比赛中，丁俊晖0比4不敌特鲁

姆普，被淘汰出局。

这些年，丁俊晖的状态起伏不定，其

实他对自己这些年的起起伏伏也有很清

楚的认识。在拿到国锦赛冠军后，一向不

太愿意在镜头前多说话的丁俊晖有了很

多感慨，“我觉得不光是我比较辛苦，球迷

们也挺辛苦的，天天跟着我一起折磨自

己。现在不光是我挺过来了，他们也挺过

来了。”

国锦赛的冠军之后，冠中冠上出现了

“一轮游”的情况，接下来的路会通向何方？

是否会再次找到崛起的方向，也许只有丁

俊晖自己知道。

“状态只是暂时的，但水平是永恒的。

近五年的时间过于漫长。干得漂亮！”老对

手马克·艾伦评价丁俊晖的这句话，应该可

以成为我们继续期待丁俊晖的理由。
新华社记者 伍志尊摄


